

3056

178794

## LOS LIBROS

SKOS

Sergio Villalobos R.

Manuel Ballesteros, *Diego de Almagro. Historia 15*. Quarum. Madrid, 1987. págs. 160.

El conocido historiador español ha trazado de manera de ensayo una biografía y relación de la historia que le cupo protagonizar al adelantado Almagro.

La obra es equilibrada y bien pensada; aunque se basa solamente en algunos de los libros dedicados al tema y las crónicas de la época. Se echa de menos en la biografía la obra de Armando de Raudez, *Desarrollamiento de Chile y compañeros de Almagro*, que puede ser muy útil para un análisis de la hueste y, entre las fuentes, los cuatro tomos fundamentales de José Toribio Medina en su *colección de documentos inéditos para la historia de Chile*.

Es interesante señalar que gracias al buen conocimiento general de la época, que posee el autor, se emplean algunos conceptos que ayudan a comprender mejor algunos aspectos. Así, por ejemplo, alude a la condición de los hijos ilegítimos que, marginados de las familias, dieron pioner gran ejemplo para abrirse paso en la vida, resultando un elemento dinamizador. Almagro respondería a ese tipo.

También indica que en los pueblos pequeños de España todos las familias resultaban unidas, por lo tanto, el parentesco era muy importante. Pensamos que este hecho debe vincularse también con la importancia que tenía el lugar de origen como rasgo distintivo, pues era frecuente mencionar el lugar de origen de la persona junto con su nombre. No estaríamos más que comentando que la región de procedencia era también significativa, creaba vínculos entre los originarios. Estos solían unir "aguilladas" y aun formar bandos que luchaban hasta con las armas, así los extremeños, los castellanos, etc.

El ensayo de Ballesteros adolece de algunas fallas por desconocimiento de libros que han commentado aspectos concretos relativos a Al-



magro. El autor repite que el clérigo Fernando Luque fue el socio capitalista de la sociedad establecida con Pizarro y Almagro en Panamá, en circunstancias que Relafé Melafé en *Diego de Almagro. La conquista del Perú*, y luego Guillermo Lozano Villena en *Los Espinoza*, han probado que simplemente fue testaferro del Licenciado Gaspar de Espinoza.

No ha tratado en cuento, tampoco la recificación de la ruta de Ruy Díaz y Almagro el mozo, que hemos señalado en el trabajo *El descubrimiento de Chile*, publicado conjuntamente con el de Melafé bajo el título general de *Diego de Almagro*. Allí estableceremos que, luego de desembarcar en Chinchas, Ruy Díaz tomó el camino del interior, cruzando el altiplano, el noroeste argentino y la cordillera de los Andes, siguiendo el mismo camino de almagro y no por los desiertos según se había afirmado tradicionalmente.

Estos errores y omisiones se deben a la falta de comunicación, y a las dificultades que suelen presentarse para un adecuado conocimiento de la bibliografía, viejo problema que aun afecta a los investigadores.

El esfuerzo de Ballesteros es meritario, en cuanto presta dar a conocer al público español una figura escasamente conocida de la conquista; pero que jugó un papel de relativa importancia.

# **Diego de Almagro [artículo] Sergio Villalobos R.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Villalobos R., Sergio, 1930-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Diego de Almagro [artículo] Sergio Villalobos R.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)